

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **A. Latar Belakang Masalah**

Media massa berperan sebagai alat untuk menyampaikan informasi kepada seluruh masyarakat dengan menggunakan alat komunikasi yang berupa radio, tv, surat kabar, film. Media masa sering kali digunakan sebagai alat komunikasi yang bertujuan untuk menyampaikan informasi kepada masyarakat melalui media tv, radio dan surat kabar. Media memberikan informasi dan berita yang mampu membuat masyarakat mudah percaya terhadap informasi yang telah disajikan. Dalam menerima informasi tersebut tanpa mengecek kebenarannya maka akan menimbulkan kesalahan pemahaman terhadap informasi yang di terima sehingga dapat memberikan dampak negatif bagi masyarakat. Penelitian ini penulis membahas salah satu media cetak yang berupa surat kabar. Surat kabar terdapat beberapa rubrik atau topik yang berupa even politik, kriminalitas, olahraga, tajuk rencana, rubrik opini dan cuaca. Dalam surat kabar sendiri terdapat banyak rubrik yang di sajikan, tetapi penulis hanya fokus dalam satu rubrik saja yaitu pada rubrik opini. Opini berupa penulisan tentang bidang tertentu yang ditulis oleh seseorang. Jadi, penulis menulis berdasarkan fakta yang ada. Peneliti memilih rubrik opini sebagai pengambilan data karena peneliti tertarik dengan penulisan yang fakta dan akurat. Berdasarkan uraian tersebut, peneliti akan mengkaji substitusi pada rubrik opini surat kabar harian *kompas* serta relevansinya terhadap bahan ajar bahasa Indonesia di SMA.

Kajian analisis wacana substitusi pada rubrik opini terdapat di dalam silabus pembelajaran bahasa Indonesia. Terdapat KD (kompetensi Dasar) yang menyatakan bahwa menganalisis struktur dan kebahasaan teks editorial atau rubrik opini. Analisis substitusi pada rubrik opini menjadi bagian penting dalam KD (kompetensi Dasar) yang perlu dikuasai oleh siswa. Maka dari itu peneliti tertarik untuk mengkaji rubrik opini dalam surat kabar harian *kompas*.

Hubungan gramatikal ada dua jenis yaitu hubungan Gramatikal dan hubungan Leksikal. Disini akan fokus pada satu hubungan yaitu hubungan Gramatikal. Keduanya sangat terkait penanda aspek hubungan Gramatikal terdiri dari, pengacuan (referensi), penyulihan (substitusi), penghilangan (elipsis), dan kata penghubung (konjungsi). Dalam linguistik hubungan gramatikal juga disebut fungsi gramatikal, peran gramatikal atau fungsi sintaksis. Juga memungkinkan kita untuk menentukan hubungan-hubungan gramatikal didalam kalimat. Oleh karena itu, peneliti meneliti substitusi pada rubrik opini surat kabar harian *kompas*, karena ingin menganalisis dan mendeskripsikan bentuk dari penanda gramatikal. Selain itu, peneliti memilih surat kabar sebagai objek penelitian karena fungsi surat kabar yang sarana pengetahuannya melalui tuisan yang dapat dibaca oleh semua khalayak.

Pada umumnya berita dalam surat kabar sangat menarik untuk di baca maupun cermati, termasuk dalam surat kabar *kompas*. Salah satu tentang berita-berita yang terdapat dalam rubrik opini yang biasanya berisi tentang berita kejadian sehari-hari seperti berita kriminal, politik maupun kecelakaan yang menggunakan bahasa sehari-hari. Berdasarkan latar belakang masalah di atas penggunaan penanda hubungan gramatikal substitusi pada rubrik opini pada surat kabar *kompas* sangat menarik untuk di bahas, penelitian berfokuskan data penelitian yang di teliti pada rubrik opini edisi terbit desember, karena ingin mengetahui penanda gramatikal pada bulan desember tersebut.

Pada uraian latar belakang di atas penulis mengangkat judul substitusi pada rubrik opini surat kabar, penulis melakukan penelitian dengan tujuan untuk mendeskripsikan wujud substitusi rubrik opini pada surat kabar harian *Kompas*. Pada surat kabar tersebut banyak dijumpai penanda hubungan gramatikal dengan tujuan untuk menghindari pengulangan bentuk kata/frasa yang sama dalam kalimat, sehingga tulisan dalam surat kabar dapat bervariasi atau tidak monoton dan dapat menambah keberagaman kosakata. Oleh karena itu, penulis tertarik untuk meneliti berita dalam rubrik opini dikhususkan pada

penanda hubungan gramatikal yang berupa aspek *subtitusi* (penyulihan) yang terdapat di dalamnya.

## **B. Rumusan Masalah**

Berdasarkan uraian latar belakang masalah di atas. Permasalahan dalam penelitian ini sebagai berikut.

- a. Bagaimana penggunaan substitusi pada rubrik opini surat kabar harian *Kompas*?
- b. Bagaimana wujud substitusi rubrik opini surat kabar harian *Kompas*?
- c. Bagaimana implementasinya rubrik opini sebagai bahan ajar pembelajaran bahasa Indonesia di SMA?

## **C. Tujuan Penelitian**

Berdasarkan rumusan masalah di atas, tujuan penelitian ini sebagai berikut.

- a. Mendeskripsikan penggunaan substitusi pada rubrik opini surat kabar harian *Kompas*.
- b. Mendeskripsikan wujud substitusi pada rubrik opini surat kabar harian *Kompas*.
- c. Mengimplementasikan rubrik opini sebagai bahan ajar pembelajaran bahasa Indonesia di SMA.

## **D. Manfaat Penelitian**

Setiap kegiatan penelitian yang dilakukan peneliti harus memberikan manfaat. Baik manfaat teoretis maupun manfaat praktis. Manfaat yang terdapat dalam penelitian ini sebagai berikut:

- a. Manfaat teoretis

Dapat menambah teori bidang bahasa khususnya mengenai substitusi dalam surat kabar harian *Kompas*. Dan memberikan inspirasi konseptual bagi pembaca terutama mengenai penanda hubungan gramatikal dalam surat kabar.

- b. Manfaat Praktis

Berikut ini manfaat praktis dalam penelitian ini.

1. Bagi penulis, memperluas pengetahuan tentang substitusi dalam surat kabar.
2. Bagi pembaca, mampu memberikan pengetahuan mengenai penanda hubungan gramatikal substitusi dalam surat kabar.